

嘉永六年六月三日、アメリカのペリー提督が率いる軍艦四隻が浦賀に入港した以来、二百三十有年の鎖国への夢を破つての欧米諸国との和親条約や通商条約が締結された。開国で続々と長崎へ外国船が来るようになると、伝染病も長崎街道や諸往還で各宿場に蔓延し、コレラの流行に拍車がかかった。

安政五年七月頃より江戸周辺でも、俗に言う「三日コロリ」が大流行した。そこで、御当地の木屋瀬宿界隈でも、翌年七月より八月頃にかけて大勢の罹患者や死者が続出した。

このコレラ治療薬として、福岡藩領内に登場したのが御施薬「丸薬」であった。御施薬とは、読んで字の如く、「御上」に当たる藩主や藩から頂戴することである。「丸薬」は、薬剤を練り合わせて小さな球状とした薬である。

木屋瀬宿でも、コレラ罹患者に御施薬という「丸薬」を医師

が与え、その効用について次のよう快方に向かって治癒していった記述が「年中御用留」にある。

一、男 壱人 弥七  
右ハ当月二日夕吐瀉烈敷症状

候之処 手足等次第二症癒止清

快仕申候

以上の二例は、村役人の庄屋が大庄屋宛に届け出したものである。御施薬「丸薬」の効能の威力が極めて凄い事が推察できるようだ。

ところが、わが家の本棚にあつた海鳥社発行の「福岡歴史探検」(福岡地方史研究会編集)

に、タイトルが「コレラの大流行と悪病退散祈禱行列」の記事が掲載されていた。

その中の「丸薬」の項目を引用すると。

「コレラ治療薬の調剤も急ピ

チで進められた。虎の頭の骨を調合した「袖虎丸」という薬、これを福岡領内の家中から全領

民に至るまで一人に一粒宛配る

のだから、大量の原料が必要である。薬材の購入に、福岡・博多の薬種商の代表に役人が付き添つて大阪へ急ぎ上ったが、こ

の薬の分配に金四万両が費やされたといわれる。……」

また、コレラ治療薬として安政六年八月に、福岡藩領内の御

藩で役人神代左衛門の郡内各

大庄屋衆に次なる触書が出され

た文書である。郡中医師江

門の治療や配剤に従つて行えと

命令された達示の内容を、郡奉行依相達候條(御笠郡奉行から

可被相達候事(早急に間違いなく触書の趣旨を連絡すること)

触書は別紙相違候(先に渡し

た文書である)郡中医師江早々

に実施するよう)主計殿被仰

に実施するよう)主計殿被仰

の事)早々達方取計候様(早急

に実施するよう)主計殿被仰

に

